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Compte-rendu commission tourisme du 8 juin 2023 

 

Le 8 juin 2023 à 17h30, la commission tourisme de la communauté de communes Conflent 

Canigó s’est réunie à la salle des fêtes de Marquixanes (66), sur convocation de son Président. 

 

Il a été établi une feuille d'émargement signée par les membres présents. Celle-ci figure en 

annexe du présent compte-rendu.  

 

Présents :  11 élus, 1 technicien 

Absents excusés :  Thérèse Gobert, Agnès Anceau, Bénédicte Lapetite, Laëtitia Sitja, Gérard 

Casenove, Olivier Schock, Thomas Gourdin, Jean-Jacques Xifre, José Montessino. 

  

La commission tourisme était présidée par Monsieur Jean-Louis Salies en qualité de Président 

de cette commission. 

  

L'ordre du jour a été rappelé par le Président :  
 

▪ Présentation du programme FESTI CONFLENT 203 se déroulant le 18 juin à  
Vernet-les -Bains 

▪ Gestion de la crise « sécheresse » 
▪ Le Pays d'art et d'histoire : programme des rendez-vous du second semestre 
▪ Questions diverses. 

  

Monsieur Salies introduit la séance, remercie les participants présents, excuse 9 élus. Il précise 

qu’il a souhaité organiser cette commission pour présenter le programme de Festi Conflent 

mais aussi faire le point sur des sujets d’actualité. Il n’y a donc rien à valider aujourd’hui mais 

il importe que les élus soient tenus au courant. 

 

 

 Présentation du programme FESTI CONFLENT 203 se déroulant le 18 juin à Vernet-

les-Bains,  

 

Le Président rappelle que l’objectif de cette journée d’animations est de valoriser le territoire 

au travers d’activités et d’animations gratuites pour petits et grands. L’office de tourisme a 

répondu à la demande de la communauté de communes désireuse d’avoir un événement 

festif qui représente le territoire. 

 

Les premières éditions ont eu lieu au lac des Escoumes de Vinça : en 2019 et en 2022 

(interruption due au Covid 19). Cette 3èeme édition se déroulera à Vernet-les-Bains qui a 

répondu à l’appel à candidature et remplit tous les critères pour accueillir cette manifestation. 
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Cette 3ème   édition se déroulera donc au Parc de Vernet-les-Bains le dimanche 18 juin avec le 

soutien logistique de la mairie de Vernet-les-Bains.  

 

Nadine Romieu, directrice, présente le programme de la journée (activités ludiques, sportives, 

culturelles) réalisé en partenariat avec les acteurs locaux (prestataires d’activité et 

institutionnels).  

 

Cathy Pontenx, représentant la commune de Vernet-les-Bains, annonce une nouveauté du 

programme : les cloches anglaises du temple anglican sonneront à 11h15. 

Elle précise que le Coscoll étant un peu en retard, la confrérie espère en avoir à la dégustation 

pour Festi Conflent. Le musée d’histoire naturelle sera ouvert toute la journée.  

 

Elisabeth Ghelfi, représentant Olette-Evol, demande confirmation que certaines activités sont 

sur réservation. 

 

Monsieur Salies annonce que l’inauguration, prévue à 10h30, sera suivie d’un verre de l’amitié 

auquel sont conviés tous les élus du territoire. Il fera un rappel lors du prochain Conseil 

communautaire du 13 juin. 

Monsieur Salies conclut qu’il est important d’avoir un événement pour la Communauté de 

communes qui nous rassemble et montre les spécificités et forces du Conflent. Il est ravi que 

cette manifestation ait lieu à Verne-les-Bains, dans un lieu chargé d’histoire et propice aux 

échanges.  

 

 

 Gestion de la crise « sécheresse » 
 

Monsieur Salies précise aborde ce sujet très sensible en évoquant que le journal télévisé du 

13h de France 2 qui s’est dernièrement déroulé à Collioure a encore fait un focus sur les 

risques incendie et le manque d’eau dans les Pyrénées-Orientales. Les personnes du terroir 

savent que l’eau est un bien précieux à ne pas gaspiller. Cela fait des mois que la sécheresse 

et la problématique de l’eau sont au cœur de l’actualité nationale. L’image du département 

est très dégradée au niveau national. Le tourisme faisant fonctionner toute l’économie du 

département, dont l’agriculture, il est essentiel de pouvoir accueillir des touristes. Bien que le 

discours officiel évolue un peu, les restrictions perturbent les réservations et nous devrons 

accompagner encore plus les visiteurs dans le choix de leurs activités, qui dépendront des 

conditions météorologiques.  

 

Nadine Romieu, directrice, indique que l’Office de tourisme doit  

- d’une part, avant le séjour, rassurer le touriste qui a réservé, et celui qui n’a pas encore 

réservé, qui s’inquiète des conditions climatiques (manque d’eau et risque incendie) 

- d’autre part s’occuper de l’information du touriste sur place, pendant son séjour : une 

mise à jour régulière des ouvertures de sites et activités sera assurée par l’équipe. Un 

client bien informé est un client satisfait. 

Elle fait part que les réservations, qui avaient bien débutées, depuis l’incendie de Cerbère sont 

quasiment à l’arrêt pour certaines filières, qu’une légère reprise a commencé la semaine 

dernière. Lors d’une réunion départementale, l’UMIH et la Fédération départementale de 

l’hôtellerie de plein air ont fait part de leur inquiétude : l’avance prise en réservation n’est 

plus. Les gites de France ont annoncé que leur centrale de réservation a enregistré pour les 
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Pyrénées-Orientales 4% de réservation contre 40% (alors que l’Aude conserve les chiffres 

habituels).   

L’Office de tourisme devrait mettre en place un document à destination des visiteurs 

rappelant les écogestes, et précisant de vérifier avant toute sortie si les sites souhaités sont 

accessibles. Ce document serait diffusé auprès de tous les hébergeurs, les sites et les 

communes. L’information serait accessible de plus sur les sites internet grand public et 

professionnel. Ce travail est mené collectivement au niveau du département, avec l’ADT, les 

offices de tourisme et fédérations de professionnels. Une campagne nationale sera mise en 

place prochainement par le CD66 et l’ADT pour promouvoir les atouts du département.  

 

Mme Mélanie Diminutti, représentant la commune de Baillestavy, précise que leurs gites 

communaux à ce jour ne sont pas encore loués en juillet-août. Il en est de même à Evol, pour 

Mme Elisabeth Ghelfi. Monsieur le Maire de Taurinya ne subit pas le contexte, leurs gites sont 

complets, et cela 10 mois de l’année. C’est peut-être dû au fait que les animaux soient 

acceptés, ce qui constitue un avantage apprécié par les clients. Certains élus pensent que les 

réservations de dernière minute vont permettre de faire une bonne saison, comme cela a été 

le cas après le Covid.   

  

Alexandre Torra, représentant la commune d’Eus, apporte une vision positive. Les pluies des 

derniers jours ont rempli les barrages, les canaux sont réalimentés. La situation se détend. Le 

prochain arrêté, celui en cours prenant fin le 13 juin, devrait, selon lui, être apporteur de 

bonnes nouvelles.  

Avec humour il est suggéré de faire la promotion de la pluie, de valoriser que la cueillette de 

champignons est ouverte !  

 

Un autre sujet est amené : la relation tourisme – habitant à prendre en compte. 

Le touriste étant un consommateur d’eau, il importe d’éviter la « guerre de l’eau », d’avoir 

une communication envers la population locale pour la rassurer et faire cohabiter touristes et 

habitants.  Le touriste n’est toujours pas le bienvenu dans notre territoire. Pour exemple à il y 

a des autocollants à Molitg-les-Bains « tourisme = cancer ». Monsieur Gérard Qués, maire de 

Molitg-les-Bains, confirme que certains habitants ne veulent pas de touristes. C’est aussi le 

cas à Taurinya. Monsieur le maire témoigne qu’ils ont régulièrement des affiches contre les 

touristes apposées sur des panneaux et des bornes. Chaque jour un employé communal est 

chargé de les enlever.   

 

 

 Le Pays d'Art et d'Histoire : programme des rendez-vous du second semestre  

 

M. Salies précise que, même si nous ne sommes pas la commission culture, ce label étant géré 

par l’Office de tourisme il lui a semblé important de faire un point sur les actions du Pays d’art 

et d’histoire. 

Tout d’abord il y a eu des mouvements plus ou moins compliqués à gérer dont la démission 

du Vice-Président au Pah, Bernard Loupien, avec lequel Monsieur Salies était allé défendre le 

dossier de candidature au label, à Montpellier, en décembre 2021. Monsieur Loupien a 

démissionné pour des raisons qui lui sont propres. Monsieur Salies lui rend hommage pour 

tout le travail qu’il a fait en tant que Président de la commission culture, et les bases mises en 

place sur lesquelles s’appuie le Pah. Il y a également la fin du CDD de l’animateur Quentin 

Henric, pour des raisons de fonctionnement qui ne regardent pas les élus. Il rappelle que ce 
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n’est pas aux élus de juger le personnel sur le temps partiel que l’on voit, mais aux directeurs 

et directrices. Le recrutement du chef de projet va être relancé, via un concours national qui 

doit être calé avec la DRAC Occitanie. Nous allons de plus lancer le recrutement d’un 

médiateur culturel. Et bonne nouvelle même si ce n’est pas officiel, Mme Elisabeth Ghelfi 

candidate à la vice-Présidente déléguée au Pah eu sein de l’Office de tourisme, en 

remplacement de Bernard Loupien. L’office de tourisme doit organiser une assemblée 

générale extraordinaire pour effectuer une modification des statuts et élire sa vice-présidente 

au Pah. Mme Ghelfi précise qu’elle est élue au tourisme et à la culture à Olette-Evol, qu’elle 

gère tout particulièrement l’association d’Evol la Médiévale et que c’est avec plaisir qu’elle a 

accepté cette mission.  

 

Monsieur Salies termine l’introduction en précisant que le Pah n’est pas mort, qu’il continue 

sa structuration, que les élus et les techniciens de la Communauté de communes et de l’Office 

de tourisme travaillent en ce sens. Il faut rassurer, penser à construire et non à détruire et se 

critiquer les uns les autres. Le plan d’actions prévisionnel envisagé en début d’année est 

maintenu. Un programme de rendez-vous sera bien mis en place dès septembre. Il a par 

ailleurs été envoyé par mail aux membres de la commission.  

 

Nadine Romieu présente le programme validé en commission culture, le 17 mai dernier, en 

ajoutant qu’il est en cours et qu’il devrait être définitif fin juin début juillet. L’équipe y travaille. 

Il a été acté la mise en place de  

- visites guidées des églises fermées au public, regroupées par vallée : à raison d’une par mois 

- des conférences sur le thème de la pierre, thème fédérateur et permettant d’aborder tous 

types de patrimoines.  

 

Monsieur le Maire de Taurinya propose également le thème de l’eau et des canaux. Mme 

Cathy Pontenx confirme que ce thème fait partie de ceux retenus, mais qu’au vu de l’actualité 

il a été décidé de le traiter plus tard. 

 

Les conférences auront lieu dans des sites ou villages du territoire. Elles seront suivies de la 

visite du site le jour même ou de la visite d’un site complémentaire deux semaines plus tard. 

Nadine Romieu explique que les sujets et intervenants potentiels ont été identifiés en 

partenariat avec le chargé de mission géologie du PNR, Orian Batigne. Les propositions de 

sujets sont présentées.  

 

Mme Sophie Lesage-Mary, représentant la commune de Valmanya, propose de faire une 

présentation des différents atouts de sa commune.   

 

Concernant les Journées Européennes du Patrimoine, il a été acté en commission culture que 

le PAH n’en organisera pas, mais qu’il recensera toutes les animations, nombreuses, 

proposées dans le territoire à cette occasion et pour le mois de l’architecture. 

 

En dernier lieu Nadine Romieu informe que la Présidente de la commission culture, Mme 

Anne-Marie Canal, envisage d’aller à la rencontre des acteurs du territoire au travers de 

réunions organisées par vallée afin de recueillir les attentes et projets des acteurs locaux.  

M. Salies trouve que c’est important de proposer des réunions décentralisées, d’aller au-

devant des acteurs.  
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Dans les questions diverses sont abordés trois sujets : 

- L’annonce officielle de l’achat des thermes de Vernet-les-Bains par le groupe 

VALVITAL : Cathy Pontex confirme que les dirigeants de Valvital ont rendez-vous avec 

Henri Guitard, le 29 juin. Ils sont propriétaires depuis le 23 avril. Ils envisageraient à 

priori de mettre l’accent sur le bien-être. Monsieur Salies se réjouit du souffle nouveau 

que devrait apporter ce groupe.  

- Villefranche-de-Conflent : le chemin Sainte Eulalie, qui relie la gare au village, est fermé 

par arrêté municipal en conséquence de la tempête Gloria de 2020 et d’éboulements. 

L’accès au fort Libéria par le souterrain n’est donc pas autorisé ce qui porte préjudice 

à la visite du fort. La bonne nouvelle est que les travaux concernant la tranche du 

chemin intégrant l’accès au souterrain pourront être réalisés cet automne, l’état 

finance à 100% via le fonds vert cette première tranche. Ainsi après les travaux l’accès 

au fort par le souterrain serait à nouveau légalement autorisé.  

- Pour finir Monsieur Salies annonce que la Table du Canigó ne pourra être organisée 

cette année par l’Office de tourisme, cette manifestation requérant beaucoup de 

temps. Elle serait reportée en 2024, si possible.  

 

L'ordre du jour étant épuisé, la séance a été levée à 19h00 par le Président en donnant rendez-

vous aux élus le 18 juin à Vernet-les-Bains pour Festi Conflent.  

 

A Marquixanes, le 8 juin 2023 

Jean-Louis Salies, Président      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


